

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti berkenaan dengan Manajemen Kepemimpinan Kiai dalam Pengembangan Tarekat Tijaniyah di Pondok Pesantren Al-Anwar Putra diperoleh kesimpulan:

1. Manajemen Kepemimpinan Kiai dalam Pengembangan Tarekat Tijaniyah di Pasawahan Kecamatan Susukanlebak Kabupaten Cirebon berhasil dengan baik. Kiai sebagai sentral yang dipatuhi secara mutlak yaitu kepatuhan kepada kiai sebagai sosok pimpinan kharismatik dan sebagai bentuk pengabdian, serta kepatuhan sepenuhnya kepada kiai dalam bidang agama serta tidak berani melawan pendapat dengan kiai karena ikatan moral kepatuhan. Sehingga mengakibatkan pengembangan Tarekat Tijaniyah di Desa Pasawahan menjadi pesat, yang saat ini di pimpin oleh KH. Falah Failasuf sebagai Muqqadam, dengan kegiatan-kegiatan rutin memimpin *wirid Lazimah*, *Wadzifah*, *Hailalah*, *Maulid Simtudduror*, pengajian rutin mingguan Kitab Tijaniyah dan mengadakan agenda besar yaitu Maulid Nabi muhammad SAW.
2. Dinamika Sosial Ikhwan Tarekat Tijaniyah di Pondok Pesantren Al-Anwar Putra Desa Pasawahan Kecamatan Susukanlebak Kabupaten Cirebon, terjadinya perubahan dalam pola kemasyarakatan seperti berjamaah melakukan kegiatan toriqoh, adanya kegiatan Maulid Nabi

Muhammad rutin tahunan, serta pola perilaku pengikut Tarekat Tijani yaitu para Ikhwan dalam menjalankan kewajiban syariat harus hati-hati dan teliti serta sangat berpegang teguh pada ajaran Al-Quran dan Sunnah Rasulullah SAW dalam kehidupan sehari-hari, para Ikhwan Tarekat Tijaniyah oleh para Muqoddam selalu mengedepankan keseimbangan dengan berpedoman pada *Hablum minallah hablum minannas* yaitu; dalam Bidang Keagamaan, dalam Bidang Sosial Budaya, dan dalam Bidang Pendidikan.

3. Hasil Pembinaan Ikhwan Tarekat Tijaniyah di Pondok Pesantren Al-Anwar Desa Pasawahan Kecamatan Susukanlebak Kabupaten Cirebon, adalah; bahwa komitmen seorang Ikhwan tidak cukup hanya sekedar belajar dan beramal, tetapi juga diharuskan menjaga tatakrama dan loyalitas kepada Muqaddam agar ilmu yang didapat itu diberkati. Dari sekian banyak tata aturan dan pola hubungan dalam Tarekat Tijaniyah, dapat dirumuskan dalam beberapa hal yang penting, yaitu antara lain: Ketaatan dan kepatuhan kepada Muqaddam secara utuh, mengikuti aturan-aturan dasar Tarekat, dan mengamalkan tugas pokok yang tidak boleh diabaikan.

B. Saran

Saran-saran untuk Manajemen Kepemimpinan Kiai dalam Pengembangan Tarekat Tijaniyah di Pondok Pesantren Al-Anwar Putra di Desa Pasawahan Kecamatan Susukanlebak Kabupaten Cirebon, disarankan untuk fokus pada

pendidikan agama Islam yang sesuai dengan ajaran Tarekat Tijani. Selain itu, penting untuk memberikan pembinaan dan pelatihan pribadi kepada masyarakat untuk memperkuat pertumbuhan spiritual, serta mempromosikan kerukunan dan toleransi di antara mereka. Bangun hubungan erat dengan masyarakat lain untuk pendidikan kolaboratif dan perluasan perkembangan. Lakukan evaluasi teratur terhadap program kegiatan yang telah dilaksanakan, dan tetap terbuka terhadap masukan dari semua pihak terkait untuk meningkatkan Manajemen Kepemimpinan Kiai dalam Tarekat Tijani.

Penting juga untuk memperkuat silaturahmi dengan pondok pesantren dan pemerintah setempat. Kiai dapat mengadakan kegiatan-kegiatan bersama di masjid. Dengan bekerja sama, akan lebih mudah untuk menyebarkan ajaran Tijaniyah dan memperluas jaringan komunitas yang terlibat. Selain itu, kerjasama dengan pemerintah dapat membantu mendukung berbagai inisiatif dan program yang diperlukan untuk pengembangan tarekat ini.

Untuk keberlanjutan ajaran Tijaniyah, disarankan agar Kiai memiliki pewarisan ilmu yang terencana. Hal ini dapat dilakukan dengan membentuk program pendidikan formal dan informal, termasuk pembinaan intensif bagi santri yang memiliki minat khusus dalam memahami ajaran Tijaniyah. Selain itu, Kiai juga dapat menggandeng para guru atau ustadz terpercaya untuk membantu dalam proses pendidikan dan pembinaan santri. Dengan demikian, ajaran Tijaniyah akan terus hidup dan berkembang di masa yang akan datang.